



En la foto, de izquierda a derecha, Guillermo Larraín (jefe programático de Carolina Goic, DC); el rector de la UDD, Federico Valdés; Claudia Sanhueza (jefa programática de Beatriz Sánchez, del Frente Amplio); Gonzalo Blumel (jefe programático de Sebastián Piñera, de Chile Vamos) y Osvaldo Rosales (jefe programático de Alejandro Guillier, de la Nueva Mayoría).

Jefes programáticos de presidenciables coinciden en fomentar acuerdos y crecimiento

Exposición en la Universidad del Desarrollo, ante un público conformado por ex ministros y académicos: En seminario al que "El Mercurio" tuvo acceso mostraron medidas para un eventual gobierno. Señalan que deben impulsarse grandes proyectos de infraestructura y aumentar la inversión en innovación.

Blumel (Piñera): "El motor de las oportunidades y el progreso ha sido maltratado por la Nueva Mayoría"

Gonzalo Blumel, jefe programático de la campaña de Sebastián Piñera, enfatizó que "la oferta política de la derecha" no es solo "cómo volvemos a crecer, sino que es desarrollo integral". Así, enfatizó en que han existido dos motores que han permitido el avance de Chile en los últimos 30 años: Uno ha sido el crecimiento y el progreso, y otro la política social. En ese sentido, citó aportes del gobierno de Lagos (Chile Solidario), del primer gobierno de Bachelet (Chile Crece Contigo) y de Piñera (Ingreso Ético Familiar). Además, dijo que en el comando tienen una visión positiva de lo que ha hecho Chile, pasando de una sociedad con altos índices de pobreza a ser una mayoritariamente de clase media. Sin embargo, advirtió que como sector no pueden caer en la complacencia. Y se preguntó: "¿Cuándo fue la última vez que tuvimos un acuerdo en materia política de carácter



66 Necesitamos replantear la política social desde un nuevo Ministerio de la Familia y el Desarrollo Social".

transversal", enfatizando en que se deben fomentar los consensos. "No puede ser que todas las políticas públicas sean fruto de la tensión", agregó. Respecto de las oportunidades y las metas que han sido muy "maltratadas por el gobierno de la Nueva Mayoría". Por ello, planteó, la candidatura que representa fomentará "un reformismo responsable", destacando metas como "duplicar la tasa de crecimiento" y "aumentar el empleo". Esto se realizará con estímulos a la producción, haciendo una corrección de la reforma tributaria e impulsando la "competencia hasta que duela". Entre las medidas, destacó un énfasis en la calidad de la educación y en la educación inicial, replantear la política social desde el Ministerio de la Familia y el Desarrollo Social, con instrumentos como "Red clase media protegida".

Rosales (Guillier): "Tenemos un sector privado desafectado, no comprometido con la innovación"

Osvaldo Rosales, jefe programático de la candidatura de Alejandro Guillier, señaló que "cuando hablamos de recuperar el crecimiento hay que ser precavidos", pues en él influyen factores externos, cíclicos y estructurales. En ese sentido, dijo que si "este gobierno hubiese tenido los mismos precios del cobre del gobierno anterior, los ingresos fiscales habrían sido dos puntos del PIB superiores a los actuales". Crítico que existe hoy una ecuación invertida en cuanto al gasto en innovación ya que, dijo, en Chile ese gasto lo hace principalmente el sector público y "tenemos un sector privado desafectado, no comprometido con la innovación", a diferencia del resto de los países de la OCDE. Respecto de la candidatura, enfatizó en que "está comprometida con el crecimiento y la estabilidad económica". A la par, dijo que "no ayuda un crecimiento que



66 Hay que modificar sistema de evaluación ambiental. Ni Barrancones ni Dominga son buenos ejemplos".

deprede el medio ambiente, contaminame las regiones y localidades más pobres, o que concentra excesivamente los frutos del crecimiento en pocas manos". En torno a los acuerdos, dijo que "hay mucha crítica en la izquierda, centro y derecha para concordar una agenda que trate de establecer una ecuación virtuosa. Nos falta tener una mirada de aquí al 2030 para decidir cuál es el país que queremos". Se refirió a crear una "Oficina de grandes proyectos" que permita reducir los trámites públicos en grandes proyectos de inversión. También señaló que "hay que modificar el sistema de evaluación ambiental. Ni Barrancones ni Dominga son buenos ejemplos". Y agregó que el sistema tiene "demasiados eslabones". Enfatizó en una descentralización apartada de recursos, diversificar la matriz exportadora y promover un nuevo pacto laboral.

La opinión de los académicos y ex ministros presentes en el foro

La actividad de la UDD se enmarca en los "Diálogos de Futuro", instancia que lideran el ex ministro de Hacienda de Eduardo Frei, Eduardo Aminiá, y el ex ministro de la Sagrada de Sebastián Piñera, Cristián Larroulet, la que ha reunido a un grupo transversal de académicos y ex autoridades de distintas administraciones para generar propuestas de políticas públicas. Entre los asistentes al foro que buscaba debatir sobre crecimiento se encontraban ex ministros, como Pedro Pablo Kuczynski (Transportes, en el gobierno de Piñera), Mariana Aylwin (Educación, en el gobierno de Lagos), Álvaro García (Economía, en el gobierno de Lagos), Germán Correa (de Transportes y de Interior, en los gobiernos de Aylwin y Frei) y Martín Costabal (Hacienda, durante el régimen militar).

También estuvieron presentes algunos intelectuales, como el ingeniero matemático Álvaro Fischer, la presidenta de Mujeres del Pacífico, Fernanda Vicente, y académicos, como Hernán Cheyre (UDD), Rafael Bergoing (U. de Chile) y Gonzalo Müller (UDD). El primero en intervenir después de las exposiciones fue Hernán Cheyre, quien planteó que para el desarrollo productivo es central que haya un entorno amigable y condiciones para emprender, lo que "pasa por mucha competencia y una legislación laboral adecuada". El ex ministro Álvaro García destacó que tres de los cuatro presentadores hablaron de la importancia de generar una oficina de grandes proyectos, y planteó que eso debe ir unido a otros factores. "No solo debemos agilizar nuestro sistema de evaluación

ambiental, sino que complementarlo con evaluación estratégica que contempla la ley, pero que no se aplica y que es esencial para los grandes proyectos de inversión". El ex subsecretario Nelson Hadad dijo que "los países no se refundan cada cuatro años" y que es importante rescatar la política de los consensos. Advirtió, sin embargo, que faltó entre las propuestas una mirada a los procesos de integración regional como Alianza del Pacífico o Mercosur. El ex ministro Germán Correa criticó que las propuestas en infraestructura "carecen de cierto vuelo estratégico". En torno a la creación de una oficina de grandes proyectos, dijo que es interesante, pero que es un "sucesión" de una gran reforma del Estado, la que debería ser parte de un "acuerdo nacional".

El académico Rafael Bergoing destacó que había bastante consenso en elementos del diagnóstico. "La importancia del crecimiento, de pensar a largo plazo". Carlos Williamson, de Clases UC, enfatizó, en el contexto de la modernización del Estado, en que "con el Estado que tenemos hoy, muchas políticas son imposibles de aplicar". Ante las inquietudes, Guillermo Larraín respondió que "las políticas de desarrollo productivo son una prioridad en el programa de Goic. Y mostró su acuerdo en generar un "entorno amigable para la inversión", evitando que los grandes proyectos "se politicen". Luego, Osvaldo Rosales dijo que veía "grandes condiciones para una convergencia para una segunda vuelta" tras los dichos

de Larraín. Respecto de una reforma del Estado, reconoció que hoy las agencias gubernamentales no dialogan entre sí y que es necesario generar un plan nacional de infraestructura y logística. Gonzalo Blumel enfatizó en la construcción de acuerdos. "Si uno mira el programa de seguridad de Carolina Goic, yo diría que tiene un 90% de coincidencia con el nuestro", dijo. También planteó que es crucial un Estado con capacidad de coordinación, y propuso la creación de una secretaría de mejora de la calidad o la iniciativa que esperan impulsar "Chile sin papeteo". Mientras que Aminiá, al cierre, dijo que hay un diagnóstico común en torno a que "enfrentarán un Estado faliente", así como a "grandes condiciones de acuerdos de largo plazo para fomentar el crecimiento".

Larraín (Goic): "En estos cuatro años nos metimos en un equilibrio malo"

Guillermo Larraín, jefe programático de la candidatura de la DC Carolina Goic, fue enfático: "El crecimiento es importante para que la democracia funcione bien". Así, recordando el libro "Chile, un caso de desarrollo frustrado" (1959), de Aníbal Pinto Santa Cruz, dijo que las condiciones de vida democráticas son incompatibles con una economía estancada. Criticando al actual gobierno, agregó que "lo que nos ha ocurrido en estos cuatro años es que nos metimos en un equilibrio malo, es un equilibrio donde tenemos altas demandas por gastos redistributivos, impuestos que han ido al alza, lo que nos ha llevado a un equilibrio de bajo crecimiento y bajas recaudaciones. Es un equilibrio del cual tenemos que salir". En ese sentido, destacó que lo que está en juego es la "sosteni-



66 Queremos mejorar nuestras pensiones. Eso no lo podemos hacer con una economía estancada".

bilidad de nuestras políticas sociales (...). Queremos mejorar nuestras pensiones. Eso no lo podemos hacer con una economía estancada". "¿Qué hacer? Hacer gestión política de excelencia. No podemos tener contradicciones respecto del tipo de crecimiento que queremos. Tenemos que tener acuerdos". "El primero: Chile necesita redistribuir para crecer, pero para poder redistribuir es necesario crecer. Es una ecuación absolutamente necesaria para el futuro del país. Gestionar esa tensión es difícil", agregó. Dijo que es necesario un incentivo a la inversión, una política fiscal que genere impacto en la economía, destacó la potencialidad del nuevo Fondo de Infraestructura, atracción inteligente de inversión extranjera así como un banco de fomento de grandes proyectos.

Sanhueza (Sánchez): "Derogar el actual Código laboral" y "aumentar el salario mínimo"

Claudia Sanhueza, encargada programática de la candidatura de Beatriz Sánchez (Frente Amplio), dijo que proponen una nueva ruta al desarrollo, con "más y mejor crecimiento para todos". Y explicó algunas de las razones por las que Chile no está creciendo. Una de ellas es que existe "una estrategia de desarrollo económico agotada", "una alta concentración de la riqueza y el poder" y una "inversión insuficiente en las personas", así como una depredación del medio ambiente. Enfatizó en que "la alta concentración de la riqueza genera desincentivos en términos económicos, que han producido baja inversión". En torno al crecimiento, señaló que hay que preocuparse de "cómo crecer". En ese punto, planteó que actualmente hay 102 conflictos medioambientales a lo largo de Chile. También señaló que es impor-



66 Crear impuesto a los súper ricos, es decir, a quienes tienen un patrimonio superior a los cinco millones de dólares".

tante impulsar una "justicia tributaria", con un impuesto "a los súper ricos, es decir, a quienes tienen un patrimonio superior a los cinco millones de dólares". Igualmente hizo hincapié en generar una cartera nacional de infraestructura y generar un nuevo sistema de evaluación ambiental, en el que la ciudadanía tenga un rol más relevante. La candidatura de Sánchez, de acuerdo con el relato de Sanhueza, propone una reactivación económica, "sin endeudamiento" y con "equilibrio fiscal". En materia de trabajo, propuso "derogar el actual Código laboral, negociación colectiva sectorial por ramas, derecho a huelga efectiva, reducir la jornada laboral y aumentar el salario mínimo". Además, planteó la necesidad de generar una cartera nacional de infraestructura, terminar con las AFP e invertir en innovación, con un "Estado emprendedor".